



DOI: 10.18572/2071-1190-2022-3-6-9

# **СОДЕРЖАНИЕ ПРЕСТУПЛЕНИЙ В СФЕРЕ КОМПЬЮТЕРНОЙ ИНФОРМАЦИИ В РОССИИ И ЗАРУБЕЖНЫХ СТРАНАХ КАК ОСНОВА СОЗДАНИЯ ЕДИНОЙ МЕТОДИКИ РАССЛЕДОВАНИЯ**

**Жижина Марина Владимировна,**  
профессор кафедры криминалистики  
Московского государственного юридического университета имени О.Е. Кутафина (МГЮА),  
главный научный сотрудник  
Российского федерального центра судебной экспертизы при Минюсте России,  
доктор юридических наук, доцент  
mzhizhina@yandex.ru

**Завьялова Дарья Владимировна,**  
аспирант Московского государственного юридического университета  
имени О.Е. Кутафина (МГЮА),  
старший преподаватель Департамента систем судопроизводства и уголовного права,  
заведующая криминалистической лабораторией  
Национального исследовательского университета «Высшая школа экономики»  
dariazav@mail.ru

Настоящая статья посвящена рассмотрению содержательной составляющей преступлений в сфере компьютерной информации в Российской Федерации и за рубежом. На основе анализа отечественных и иностранных литературных и нормативных источников прослеживается историческая трансформация понятия и содержания категории преступления в сфере компьютерной информации, проводится их дифференциация от смежных понятий, а также приводятся результаты сравнительно-правового исследования нормативного содержания данных составов в законодательствах зарубежных государств. При этом, помимо традиционных для сравнения стран, были изучены нормативные базы государств — представителей всех континентов, наиболее значимые как с геополитических, так и с технологических позиций — государства СНГ, ЕЭС, Великобритания, США, Канада, Япония, Китай, Южная Корея, Австралия, Новая Зеландия, Израиль, ОАЭ, Индия, Мексика, ЮАР. Такой подход, на наш взгляд, позволяет объективизировать результаты научной работы по изучению расследования преступлений в сфере компьютерной информации на современном международном уровне.

Проведенное исследование позволило констатировать общность содержательной составляющей данной категории преступлений в мире, что позволяет предполагать единство методико-тактического обеспечения расследования преступлений в сфере компьютерной информации в России и за рубежом.

**Ключевые слова:** преступления в сфере компьютерной информации, содержание, понятие, история развития, российский и зарубежный опыт, нормативное регулирование, международное сотрудничество, методика, расследование.

## **THE CONTENT OF CRIMES IN THE COMPUTER INFORMATION SPHERE IN RUSSIA AND FOREIGN COUNTRIES AS THE BASIS FOR THE ESTABLISHMENT OF THE UNIFIED INVESTIGATION METHODOLOGY**

**Marina V. Zhizhina**  
Professor of the Department of Criminalistics of the Kutafin Moscow State Law University (MSAL)  
Chief Research Scientist of the Russian Federal Center of Forensic Science  
of the Ministry of Justice of Russia  
LL.D., Associate Professor

**Darya V. Zavyalova**  
Postgraduate Student of the Kutafin Moscow State Law University (MSAL)  
Senior Lecturer of the Department of Systems of Judicial Proceedings and Criminal Law  
Head of the Criminalistic Laboratory of the National Research University Higher School of Economics

The article is dedicated to review of the content of crimes in the computer information sphere in the Russian Federation and abroad. The authors analyze Russian and foreign publications and regulatory sources to trace the historical transformation of the concept and content of the category of a crime in the computer information sphere, differentiate it from related concepts and de-scribe results of a comparative law study of the regulatory content of these constituent elements in laws of foreign states. Apart from the countries traditionally used for comparison, the paper studies the regulatory framework of states representing all continents that are the most valuable from geopolitical and technological standpoints: CIS, EEC member states, the UK, the USA, Canada, Japan, China, South Korea, Australia, New Zealand, Israel, the UAE, India, Mexico, South Africa. We believe that this approach gives an opportunity to objectify the results of the research work constituting in the study of crimes in the computer information sphere on the modern international level.

The performed research has enabled to state the unity of the content of this category of crimes in the world, which allows assuming the unity of methodological and tactical support of investigation of crimes in the computer information sphere in Russia and abroad.

**Keywords:** crimes in the computer information sphere, content, concept, development history, Russian and foreign experience, legal regulation, international cooperation, methodology, investigation.